
13 декабря, в День св. Апо�
стола Андрея Первозванного,
в третьем учебном корпусе
состоялся молебен, на кото�
рый пришло много людей �
ректор, проректоры, препода�
ватели, сотрудники, студенты.
Вел молебен настоятель вузов�
ского храма о. Дмитрий
(Реминьяк). Хотя молебен
проходил в фойе третьего кор�
пуса (к сожалению, из�за
финансовых трудностей стро�
ительство храма на террито�
рии 3�го учебного корпуса  все

еще не завершено), духовный
настрой собравшихся был
возвышенным. Присутствую�
щие с большим вниманием
прослушали молитву о. Дми�
трия и песнопение церковно�
го хора и проповедь.

* * *
В духовной гостиной

ДонНТУ (читальный зал от�
дела периодики) состоялось
очередное заседание. Очень
показательно, что в условиях
кризиса и нестабильности
обсуждалась тема: "Счастье �

совершенная ра�
дость". Участники
гостиной высказы�
вали очень инте�
ресные мысли,
понимая счастье
каждый по�своему:
для кого�то оно � в
личной жизни, для
других � в достиже�
нии карьерного
роста, финансовом
благополучии, по�
корении горных
вершин…

Настоятель университет�
ского храма о. Дмитрий вы�
сказал свое мнение � челове�
ческая радость от духовной
отличается своей мимолетно�
стью, а вечное состояние �
когда человек обретает Бога в
душе.

Отрадно, что активное уча�
стие в обсуждении принима�
ли  первокурсники ФЭХТ
Ярослав Герус и Николай
Ащеулов, которые, несмотря
на юный возраст, высказыва�
ли глубокие зрелые мысли, а

постоянная участница засе�
даний духовной гостиной 10�
летняя Маша Пинчук расска�
зала замечательное стихотво�
рение о счастье � ее мама,
Ольга Георгиевна, работаю�
щая на ЭтФ, уделяет большое
внимание духовному воспи�
танию дочери.

Все собравшиеся с боль�
шим интересом посмотрели
фрагменты из фильмов "Жур�
налист", "В круге первом",
поставленном по произведе�
нию А.И. Солженицина, а
также  узнали много интерес�
ного из жизни царя Николая
и его семьи, причисленных к
святым царственным муче�
никам.

Пользуясь случаем, хоте�
лось бы поблагодарить Свет�
лану Евгеньевну Шевцову,
культорганизатора Донецко�
го Дома культуры, ведущую
православной гостиной "Неу�
гасимая лампада", а также
духовной гостиной ДонНТУ,
за организацию таких нуж�
ных и важных встреч, а также
пожелать нашему студенче�
ству активнее принимать в
них участие. 

О.ЗИМОГЛЯДОВА

Глубоко не правы те, кто представляет тех�
нарей исключительно прагматичными, расчет�
ливыми, лишенными художественного вообра�
жения людьми. Подтверждение тому � уже
третья по счету выставка "Таланты ДонНТУ",
которая открылась в университете 10 дека�
бря. Цель этих выставок � эстетическое воспи�
тание студентов, знакомство с новыми граня�
ми личностей наших политехников. Особенно
радует, что даже в условиях кризиса люди не
утратили чувства прекрасного, способность
восхищаться природой, окружающим миром.

Все авторы выставки, как понятно из ее
названия, имеют самое непосредственное
отношение к вузу, а точнее, это преподавате�
ли, сотрудники и студенты. Очень радует, что

в полку наших талантов прибывает, и посети�
тели могут полюбоваться все большим количе�
ством авторских работ. А любоваться есть
чем! Вызывают восхищение изумительной кра�
соты вышивки  бывшей сотрудницы ФЭХТ Л.В.
Даньшеной и фотоработы научного сотрудни�
ка кафедры физики Р.В. Котельвы. Очень инте�
ресен фотодебют доцента кафедры физики
И.Ю. Мачикиной � раньше мы знали ее как
автора картин. Ирина Юлиановна побывала на
Сорочинской ярмарке и запечатлела самые
занимательные ее моменты. Экспозиция вклю�
чает также работы двух дебютанток � второ�
курсницы Ольги Оверчик и первокурсницы
Татьяны Петрученко. Авторы не только пред�
ставляли свои работы, но и рассказывали об

истории их создания, отве�
чали на вопросы присут�
ствующих, а Р. В. Котель�
ва прочитала удивительно
красивые и глубокие стихи
� свои и безвременно
ушедшего из жизни супру�
га, строчка из которых
вынесена в заголовок
этого материала.

Студийцы "Софійності"
тоже читали замечатель�
ные стихи, посвященные
красоте природы, иллю�
стрируя их фотопейзажа�
ми Р.В. Котельвы. 

Ректор А.А. Минаев, от�
крывая выставку, подчерк�

нул важность подобных событий, которые спо�
собны вызвать у людей огромный эмоциональ�
ный всплеск, душевный порыв, а также вручил
грамоты авторам предыдущей � Дарье Кузне�
цовой, Константину Мотылеву, Дмитрию
Доценко, Елене Сытниковой, Елене Коренко�
вой.

А участники нынешней выставки выразили
благодарность ректорату вуза, а также ее
организаторам � "взрослому" и "детскому"
профкомам, зав.музеем Л.Д. Ковалевой � за
поддержку и предоставленную возможность
познакомить широкий круг зрителей со своими
работами, поделиться мыслями, обменяться
впечатлениями и просто пообщаться в очень
приятной неформальной обстановке.

Но описывать словами художественные
выставки и дух, царящий на них, � неблагодар�
ное дело. Поэтому приглашаем всех сотрудни�
ков, студентов, их родственников и знакомых
посетить эту прекрасную выставку, которая
продлится до марта будущего года (экспози�
ция находится в музее истории ДонНТУ 9�го
учебного корпуса).

О. ЗИМОГЛЯДОВА
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Покоем душу окружило...

Я. Герус и Н. Ащеулов с С. Е. Шевцовой

В ДонНТУ все больше внимания уделяется
развитию духовности

Ректор А. А. Минаев вручает
Почетные грамоты авторам работ

Газета Донецкого национального технического университета

№ 20
(2219)

Среда, 
24 декабря

2008 г.
Выходит 

с апреля 1921 г.

Н а у ч н о � т е х н и ч е с к а я
библиотека ДонНТУ одна из
крупнейших в Донбассе. Она
всегда славилась своими
богатыми фондами и передо�
выми методами работы. С
2002 г. библиотека работает в
библиотечно�информацион�
ной системе UNILIB, автома�
тизированы практически все
основные технологические
процессы, приступили к вне�
дрению модуля "Обслужива�
ние". В соответствии с разра�
ботанной нами стратегией
развития на ближайший
период библиотека должна
трансформироваться в мощ�
ный интегрированный
информационный научно�
образовательный центр уни�
верситета. Главной своей
задачей мы считаем обеспече�
ние максимального доступа к
информационным ресурсам,
в том числе удаленного, и их
открытости  для всех жителей
города. 

К сожалению, помещения,
в которых находится библио�
тека сегодня, и её техническое
оборудование не позволяют
реализовать наши планы.
Строительство современного
библиотечно�информацион�
ного центра в связи с этим

стало наиважнейшей задачей
университета. В ноябре про�
шлого года в "Донецком
политехнике" было опубли�
ковано обращение  препода�
вателей и студентов ДонНТУ,
в котором  прозвучал призыв
ко всем, кому не безразлична
судьба старейшего инженер�
ного вуза Донбасса, сделать
посильный взнос в заверше�
ние строительства и оснаще�
ние нового библиотечно�ин�
формационного центра уни�
верситета. Средства поступа�
ли на счет благотворительно�
го фонда "Спілка друзів
Донецької політехніки". 

И вот совсем недавно, в
ноябре 2008 г., фонд прио�
брел и передал в дар библио�
теке компьютерную технику:
9 компьютеров HP и 5 скане�
ров для считывания штрих�
кодов. Это позволит нам в
ближайшее время внедрить
автоматизированное обслу�
живание в Большом читаль�
ном зале и отделе учебной
литературы. Надеемся, что в
сентябре, когда наступят
горячие дни, очередей там не
будет. 

Но, пожалуй, самым цен�
ным и важным приобретением
стал профессиональный кни�

жный сканер ATIZ, который
позволяет бережно оцифровы�
вать документы, не повреждая
их. Максимально допустимый
формат источника сканирова�
ния � А3, сканер комплектует�
ся V�образной колыбелью и V�
образным прижимным сте�
клом. Это позволяет получать
плоские, естественные изо�
бражения, что затем облегчает
процесс распознавания текста.
Колыбель разработана таким
образом, что она смещается по
горизонтали, в то время как
прозрачная V�образная при�
жимная часть остается непо�
движной � так решается про�
блема смещения центра книги
по мере сканирования. Благо�
даря этому   в скором времени
цифровые копии наиценней�
ших изданий из фондов
библиотеки станут доступны�
ми читателям, будет решен
вопрос сохранности редких
книг, налажена система элек�
тронной доставки документов. 

Мы благодарим всех, кто
причастен к этой благородной
акции, и надеемся, что сов�
местными усилиями нам
удастся реализовать самые
смелые планы.

А. ПЕТРОВА,  
директор НТБ ДонНТУ   

Новейшая техника для библиотеки
приобретена на средства, собранные работниками 

и студентами ДонНТУ и другими дарителями

Каждый год в жизни  человека, а тем
более - коллектива наполнен многими
событиями. Сегодня мы постараемся рас-
сказать о некоторых наиболее значимых
событиях и о тех людях, для которых уходя-
щий год оказался особенно удачным. 

С Новым годом!С Новым годом!
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ББУУДДЬЬТТЕЕ  
ССЧЧААССТТЛЛИИВВЫЫ!!

Будьте счастливы, что б ни случилось — 
Радость на сердце или печаль.
Будьте счастливы, сделайте милость,
Пусть уносятся горести вдаль.
Будьте счастливы тем, что живете
Вы на нашей прекрасной Земле...
Что грустите, смеетесь, поете
И не сгинули в алчности, зле.
Будьте счастливы тем, что досталось,
Не уродуйте завистью жизнь.
Пусть вас радует каждая малость,
Греет добрая, чистая мысль.
Если счастьем повсюду обделен —
Может, сам ты виновен во всем?
Счастлив будь, что другому доверит
Жизнь идти своим лучшим путем.

ВВииттааллиийй  ААРРББААДДЖЖИИ

С размахом 
отметила кафедра во�

енной подготовки свой
80�летний юбилей. В
торжествах, посвящен�
ных этой дате, приняли
участие командующий
войсками ПВО  сухопут�
ных войск Вооруженных
Сил Украины генерал�
майор В.В.Новосельцев,
представители област�
ных и городских органов
власти и всех силовых
структур и ведомств
области.

На торжественном со�
брании было произнесе�
но много слов благодар�
ности в адрес руковод�
ства ДонНТУ и военной
кафедры за подготовку
высококлассных специа�
листов, успешно рабо�
тающих в силовых струк�
турах. В.В.Новосельцев
подтвердил свою высо�
кую оценку вручением
памятных медалей и
Почетных грамот коман�
дующего сухопутными
войсками Вооруженных
Сил Украины И.Ю. Сви�
ды ректору ДонНТУ
А.А.Минаеву и всем про�
ректорам. Весь личный
состав кафедры отмечен
благодарностями.
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В жизни большого ученого не
бывает бесплодных лет. Его творче�
ская мысль, работая без перерывов
и выходных, рождает все новые
идеи, будоражит воображение и
реализует себя в каких�то конечных
продуктах. Для неувядающего, всем
хорошо известного в университете
доктора технических наук профес�
сора М.П. Зборщика, который не�
давно отметил свой 80�летний юби�
лей,  уходящий год ознаменовался
еще двумя событиями, подведшими
своеобразный итог зрелого перио�
да жизни этого выдающегося учено�
го. 3 декабря Президиум ВАК Укра�
ины утвердил его докторанта 
В.И. Пилюгина в ученой степени
доктора технических наук. Эта док�
торская диссертация стала 15�й (!),
которой руководил Михаил Павло�
вич, установив тем самым  выдаю�
щийся рекорд в истории нашего
университета. Кроме того в 2008�м
году увидел свет третий, последний,
том учебного пособия М.П. Зборщи�
ка с грифом Минобразования "Гео�
механика подземной разработки
угольных пластов" � итог многолет�
ней педагогической деятельности
ученого.

Мы попросили Михаила Пав�
ловича приоткрыть завесу его
феноменальной работоспособ�
ности и творческого долголе�
тия. В чем залог этого? Вот что
он сказал.

� Не знаю, может быть, это и не
совсем правильно, но я по своей
природе трудоголик. Всегда ста�
вил определенные цели и не рас�
пылялся на разные увлечения, а
упорно работал над осуществле�
нием задуманного. Должность
проректора, увы, оставляет не
много времени  для занятий нау�
кой в рабочее время. Поэтому
только по вечерам, в выходные и в
отпуске  я мог полностью погру�
зиться в разрабатываемую тему.
Вы знаете, я не приобрел даже
машину, потому что на нее тоже
понадобилось бы время, а мне
всегда интереснее всего было
заниматься наукой.

� Михаил Павлович, под
Вашим руководством подгото�
влено и защищено 19 канди�
датских диссертаций и аж 15
докторских.  Как Вам это уда�
лось? 

� Руководство аспирантами и
докторантами � очень большая и
ответственная работа и в ней
много составляющих. Начинается
она задолго до того, как ты
берешь человека под свою опеку.
Руководитель должен быть не
только ученым, но и психологом.
Опираясь на свой жизненный и
научный опыт, он должен предви�
деть, насколько актуальной и вос�
требованной окажется проделан�
ная под его руководством работа,
должен чувствовать соискателя,
серьезность его намерений. Как

говорил греческий философ
Эсхил,  человеку, который знает
куда идти, мир открывает дорогу.

� А в каком возрасте к Вам
пришло понимание своего
пути, и кто на нем помогал? 

� Научно�исследовательской ра�
ботой я начал заниматься после
окончания в 1953  году нашего
института, когда начал трудиться в
должности ассистента кафедры
разработки месторождений полез�
ных ископаемых, и это  мне так
понравилось, что я не видел себя
в другой сфере деятельности.
Руководил моей работой над кан�
дидатской диссертацией  профес�
сор Самуил Моисеевич Липкович,
он же консультировал меня во
время написания докторской, за
что я ему премного благодарен.
Немаловажную роль в моем стано�
влении как ученого сыграл также
Александр Михайлович Найдыш.

� Михаил Павлович, Вы  28
лет были проректором по науч�
ной работе, и это тоже можно
считать рекордом. Количество
проработанных на одной руко�

водящей должности лет хоть и
является показателем каче�
ства, но все�таки красноречи�
вее  свидетельствуют о руково�
дителе его дела. Наш вуз тогда
гремел успехами по всему
Советскому Союзу. В этом,
несомненно, и ваша большая
заслуга. 

� За всеми достижениями наше�
го вуза стоят люди, и это, прежде
всего, их заслуги. Но нужна,
конечно, эффективная организа�
ционная работа. К примеру, на
одну из пятилеток перед вузом
была поставлена задача подгото�
вить 25 докторов наук. Даже по
тем временам это была огромная
цифра, но мы справились. Более
того, в следующие пять лет док�
торские диссертации защитили
уже 30 человек! Думаю, что здесь
есть доля и моего труда.

Как быстро летит время! Сентябрь
1962 г. Я, тренер�преподаватель,
провожу тренировку на стадионе,
где сейчас стоит легкоатлетический
манеж. Ко мне подходит молодой
человек и представляется: 

� Преподаватель кафедры ино�
странных языков Геннадий Левченко.
Увлекаюсь волейболом, шахматами,
легкой атлетикой, чемпион Тюмен�
ской области по прыжкам в высоту
среди студентов. 

� А какую высоту вы преодолева�
ли?

� 180 см.
Я установил планку на высоте 155

см и предложил ему прыгнуть. Генна�
дий с небольшого разбега легко ее
преодолел. Так состоялось наше
знакомство, которое переросло в
дружбу и продолжается уже 46 лет.

Вся трудовая, общественная и
творческая жизнь Геннадия Григо�
рьевича протекала у меня на гла�
зах. Эпиграф Ушинского я привел
не случайно. Всю жизнь Геннадий
Григорьевич учится. За что бы он ни
брался, все у него получается хоро�
шо. Он постоянно в поисках ново�
го. Круг его интересов необычайно
широк, но главные � профессио�
нальные. 

Педагогическое мастерство Генна�
дия Григорьевича формировалось и
оттачивалось в общении с коллегами

и студентами. Особенно ярко это
проявлялось в спортивно�оздорови�
тельном лагере "Буревестник", где он
более 30 лет был зам. начальника
по воспитательной работе. Он так
умел ее организовать, что обычные
студенты проявляли себя как незау�
рядные и даже талантливые лично�
сти.  В постоянных конкурсах по
самым различным направлениям уча�
ствовали почти все отдыхающие и
тренирующиеся в лагере студенты�
спортсмены и выступали перед  мно�
гочисленной аудиторией, т.к. посмо�
треть представления приходили со
всех окрестностей.

А газеты, выпускаемые каждым
отрядом! Это были настоящие "уни�
верситеты" по овладению словом
Команда КВН ДПИ начала свое вос�
хождение к первому месту в СССР
тоже  в спортивно�оздоровительном
лагере. Три раза наш лагерь выходил
победителем в смотре�конкурсе
вузов СССР и пять раз в Украине И
во всем этом  большая заслуга Ген�
надия Григорьевича. 

В то время Г.Г. Левченко соби�
рал материал для защиты диссер�
тации, связанной с воспитательной
и организационной работой среди
студентов. И уже когда было нема�
ло сделано, изменил тему На пер�
вое место все�таки вышла профес�
сия преподавателя, методиста,

ученого. Обучение немецкому тех�
ническому языку полностью захва�
тило Геннадия Григорьевича. Рабо�
та в учебно�телевизионном центре
вуза позволила ему создать уско�
ренную и эффективную методику
обучения иностранному языку и
стала делом его жизни. В кратчай�
шие сроки он подготовил и защи�
тил кандидатскую диссертацию. Ее
идея воплощена в многочисленных
научных и методических работах,
учебниках, статьях, публичных
выступлениях на различных между�
народных конференциях. Все это
дало право на присвоение Генна�
дию Григорьевичу ученого звания
профессора. 

А если подытожить перечень его
заслуг и достоинств, то вот далеко
не полный список: 

➢➢  ученый в области теории и
методики преподавания;

➢➢  автор почти 200 публикаций,
среди которых учебники, пособия,
методические разработки и т.д.

➢➢  организатор многолетнего
международного сотрудничества в
области разработки и создания учеб�
ников и пособий с коллегами из Гер�
мании;

➢➢  зав. кафедрой немецкого
языка с 1975 г.; соавтор разработки
и издания "Рамкової програми з
німецької мови для професійного

спілкування для вищих навчальних
закладів України";

➢➢  руководитель группы аспиран�
тов, успешно защитивших кандидат�
ские диссертации;

➢➢  разработчик курса "Риторика �
искусство общения и ораторское
искусство" и его преподаватель у
магистров;

➢➢  кандидат в мастера спорта по
шахматам, первые разряды по лег�
кой атлетике и волейболу, судья рес�
публиканской категории по волейбо�
лу; активный член Клуба семи.

31 декабря Геннадию Григорьеви�
чу исполнится 70 лет. От своего
имени и от имени многочисленных
друзей и соратников сердечно поз�
дравляю профессора Левченко с
юбилеем. Желаю отличного здоро�
вья, благополучия, творческих успе�
хов, хороших друзей,удачи во всем! 

В. АТАМАНОВ, 
почетный профессор, 

заслуженный тренер Украины,
олимпийский арбитр

ЮБИЛЯРЫ Рекорды 
профессора
Зборщика

Всегда на высоте
Педагог не должен уподобляться

дорожному столбу, который стоит на
месте и указывает дорогу другому.

К.Д. Ушинский 
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Колектив студії "Софій�
ність" порадував  шанувальни�
ків своєї творчості новою
літературною композицією
"Такий ніжний, такий три�
вожний...", присвячену пал�
кому, ніжному і щирому сло�
ву, світлій пам'яті великого
сина України, видатного по�
ета Володимира Сосюри, яко�
го А. Малишко назвав "со�
лов'єм української поезії, чиї
вірші зіткані з блакитних
небес України і з щебету ді�
бров і ланів".

Виставу подивилися сту�
денти ФОТІ, ЕТФ, слухачі
громадського лекторію "Нова
думка". Слід відзначити, що
студенти ЕтФ Іван Залужний
та Дар'я Анісімова за завдан�
ням викладача кафедри істрії
та права Л.М. Калганової про�
читали доповіді, які стали
своєрідним екскурсом у події,
на фоні яких формувалася
особистість Володимира Со�
сюри. А потім студенти студії
"Софійність" з натхненням
розповіли про життєвий та

творчий шлях митця. Студент
ЕтФ Г. Корольов від імені всіх
присутніх побажав колективу
студії  успіхів у подальшій
творчій діяльності.

Цю виставу було також
показано у Донецькій обласній
бібліотеці для юнацтва її чита�

чам та гостям: військовослуж�
бовцям внутрішніх військ
МВС України та учнівській
молоді Донецького міського
ліцею "Меркурій". Компози�
ція дуже сподобалась, що
підтверджують подяки на
ім'я ректора О.А. Мінаєва

від адміністрації та педко�
лективу "Меркурія" заступ�
ника начальника управління
Східного територіального
командування внутрішніх
військ МВС України пол�
ковника Г.Д. Переверзія та
директора бібліотеки В.Д.
Нікуліної. В листах вони
підкреслили, що творчому
колективу студії вдалося
донести до аудиторії при�
страсне слово поета, його
віру в життя, яка підносить
людину на рівень вічних цін�
ностей і дарує дивовижну,
омріяну романтиками сво�
боду, та винесли щиру подя�
ку студентам   Д. Клімову �
ФМІ, О. Фроловій � ФМІ,
С.Березуцькій � ФГТУ, 
Д. Черкасову � ФМФ, 
Я. Купцовій � ФЕХТ, Х.
Бабухіній � ФЕХТ, Г. Лапи�
гіній � ФКІТА, Інні Лугов�
ській �  ЕтФ, а також керів�
никам студії "Софійність"
Л.Ю. Добровольській та 
О. В. Іванченко за високий
професіоналізм та любов до
української літератури.

Совет студенческого
самоуправления  при под�
держке форума ФКИТА (�
kita.org.ua) решил устроить
настоящий праздник сту�
дентам, выпускникам и пре�
подавателям своего
факультета. Вот просто
так, безо всякой причины. 

Изюминка конкурса "�
Лицо факультета КИТА"
состояла в том, что при�
нять в нем участие мог
каждый, кто имеет отноше�
ние к  факультету: и студен�
ты, и выпускники, и препо�
даватели. Конкурс прово�
дился на звание женского
и мужского лица ФКИТА.
Заявки на участие прини�
мались в электронном виде
на сайте person2008.ki�
ta.org.ua. 

Конкурс проходил в два
этапа. На первом участники
заполняли анкету и присы�
лали два фото (в полный
рост и портретное). По
результатам голосования на
этом же сайте были опреде�
лены 12 финалистов � по 6
человек с мужской и  жен�
ской сторон. Во второй тур
прошли: Кузнецов Дми�
трий, Молчанов Михаил,
Лютенко Олег, Ковален�
ко Максим, Ясиновский
Андрей, Негматулин Яро�
слав. Среди девушек: Чер�
винская Наталия, Шкур�
пело Екатерина, Парфё�
нова Елена, Мурейко
Евгения, Мартыненко
Анна, Галбай Мария.

Второй этап конкурса
проводился в актовом зале
9�го корпуса. В ходе его
жюри и зрители  могли
поближе познакомиться с

финалистами. Сначала был
разбор анкет. Они позволи�
ли протестировать конкур�
сантов на чувство юмора и
сообразительность, а раз�
нообразные конкурсы пока�
зали таланты участников.
Следует отметить, что пре�
подаватели ни в чём не
уступали студентам. Ника�
кой официальности или
неловкости в такой борьбе
не чувствовалось. Замести�
тель декана ФКИТА
Д.К.Кузнецов  не просто
юморил и показывал сцен�
ки, но ещё и жонглировал
шариками! Он рассказал  о

плюсах и минусах замде�
канства, причём с огром�
ной долей юмора и иронии
над самим собой. 

В конкурсе талантов осо�
бенно выделилась Е.
Мурейко, которая вместе с
аккомпанирующим ей С.
Королёвым исполнила The
Cranberries � Zombie. Вот
где настоящие таланты!

После смотра дарований
начались парные конкурсы.
Преподавательская часть
конкурсантов (Кузнецов и
Червинская) показала умо�
рительную и такую близ�
кую студенческому сердцу
сценку по сдаче задолже�
ником  ТОЭ.

Гала�концерт был полон
и конкурсами от спонсо�
ров. От компании Beeline
MMS � на лучшую студенче�
скую фотографию. Победи�
телей наградили фирмен�
ными подарками (стартовы�
ми пакетами, шапками  и
прочими товарами с чёрно�
жёлтой символикой). Не
забыли и о зрителях � орга�
низатор конкурса опраши�
вал их про всякие  факты
из жизни факультета, и
призы очень быстро нашли
своих обладателей. После
этого интрига конкурса

стала невыносимой, стра�
сти накалились до предела!
Каждый хотел выиграть. И
вот они, победители: муж�
ским лицом ФКИТА очень

заслуженно стал Д.К.Куз�
нецов, женским � студент�
ка группы ТКС�06г Е. Му�
рейко. Они получили бо�
лее чем ценные призы от
спонсоров � билеты в Киев
и Москву от "ДонбассАэро"
и принтеры от  ТС "Мегатех�
нологии". 

Будем надеяться, что
"Лицо факультета" станет
такой же традицией, как и
День факультета или Дебют
первокурсника. Спасибо
организаторам за море
удовольствия и веселья!

Марина МИХАЙЛОВА, 
гр. СУА�06(н)

«Такий я ніжний, 
такий тривожний...»

ЦЕНТР КУЛЬТУРИ 
«СОФіЙНіСТЬ»

Это не конкурс красоты. Это не соревнования на силу, выносливость или
скорость. Это не смотр талантов. Это не конкурс КВНов. 

Это беспрецедентное событие в истории факультета компьютерных
информационных технологий и автоматики - голосование за

лицо факультета КИТА-2008!

Знаю я, моє не згасне iм'я
На прийдешнiй сонячнiй путi -
Кров свою вiддам пiсням моїм я,
Що мене продовжать у життi

Д. К.  Кузнецов Е. Мурейко

С юбилеем !
19 декабря В. В. Грач,

инженер I�категории
кафедры "Энергомеха�
нические ситемы", отме�
тила свой 50�летний
юбилей. 

В 1980 г. она окончила
Донецкий политехнический
институт по специальности
"Прикладная математика".
Валентина Викторовна
работает в ДонНТУ с 1980
года, исполняя обязанности
заведующего компьютер�
ным классом ФЭМА. Она об�
служивает 30 компьюте�
ров, оргтехнику и мультиме�
дийное оборудование.
В.В.Грач является также
ответственным секретарем
сборника "Наукові праці
ДонНТУ. Серія гірничо�елек�
тромеханічна", входящего в
перечень ВАК Украины. Она
безупречно справляется со
всеми своими обязанностя�
ми. 

Валентина Викторовна �
замечательная мать. Она
воспитала двух прекрасных
детей � сына и дочь, кото�
рые окончили ДонНТУ и
теперь работают по спе�
циальностям, полученным в
вузе.

Коллективы кафедр ЭМС
и ФЭМА сердечно поздра�
вляют эту очаровательную
женщину с юбилеем и жела�
ют оставаться всегда такой
же жизнерадостной, весе�
лой и молодой. 
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Вот и закончилась ставшая уже
традиционной четвертая междуна�
родная студенческая научно�тех�
ническая конференция "Информа�
тика и компьютерные технологии",
которая с каждым годом в науч�
ных кругах Украины становится
всё более значимой. 

В этом году, как и в прошлые,
костяком оргкомитета конферен�
ции выступил совет студенческого
самоуправления
факультета ВТИ.
Поддержку в ее
проведении ока�
зала также До�
нецкая областная
молодёжная об�
щественная орга�
низация "Донбасс". В большинстве
своём она состоит из выпускни�
ков и студентов нашего универси�
тета, которым не безразлична
судьба их родной аlma мater, поэ�
тому члены организации с готов�
ностью согласились помочь.

За неделю до начала конферен�
ции члены оргкомитета А. Шиш�
лянников, В. Стародубов и Т. Шаб�
ская приняли участие в форуме
"Образование, наука, молодёжь"
в Харькове. На нем освещалось
множество проблем, с которыми
сталкиваются молодые учёные и
студенты на пути в  науку. В ходе
работы секций мы узнали, что во
многих университетах Украины
существуют научные общества
студентов и аспирантов (НТСА),

которые информируют своих чле�
нов о предстоящих конферен�
циях, форумах, семинарах, напра�
вляют их туда, организовывают
научные конференции, проводят
конкурсы научных работ, повыша�
ют научную активность молодежи
и пр. Так, в Харьковском Нацио�
нальном университете им. Кара�
зина НТСА ежегодно проводит 15
научных конференций масштаба

нашей, и 60 % их финансирования
осуществляет университет.
Неплохо было бы внедрить такую
практику и у нас и создать такое
общество, которое всячески спо�
собствовало бы развитию науки
среди студенчества. Ведь за нау�
кой � будущее!

Воодушевлённые всем увиден�
ным и услышанным в Харькове,
представители оргкомитета с ещё
большим энтузиазмом и рвением
приступили к своим обязанно�
стям.

География участников нашей
конференции расширяется с каж�
дым годом. На нынешней были
молодые исследователи из Льво�
ва, Луганска, Киева, Саратова,
Екатеринбурга, Хабаровска, Рос�

това�на�Дону, Таганрога и  других
городов. Особо хотелось бы отме�
тить делегацию Севастопольского
национального технического уни�
верситета, участвующего в кон�
ференции уже третий год. Второй
год активно участвуют в ней пред�
ставители Одесского националь�
ного университета им. Мечнико�
ва, а от Харьковского гуманитар�
но�педагогического института

приезжают уже
не только студен�
ты, но и препода�
ватели, что гово�
рит о ее значи�
мости.  

В течение трех
дней участники

конференции делились своими
наработками, были также органи�
зованы обширные экскурсионная
и культурная программы. Завер�
шилась она пленарным заседани�
ем с подведением итогов и
награждением победителей. В
этом году нам оказали поддержку
такие всемирно известные брен�
ды, как "Sun Microsystems" и "Mic�
rosoft Украина", за что им огром�
ное спасибо. 

По  отзывам  участников, кон�
ференция удалась. Пользуясь слу�
чаем, приглашаем всех на пятую
юбилейную международную кон�
ференцию "Информатика и ком�
пьютерные технологии" в 2009
году. Удачи и до новых встреч!

Оргкомитет конференции

Кафедра "Энергомеханические системы"
факультета энергомеханики и автоматиза�
ции провела уже седьмую Международную
научно�техническую студенческую конфе�
ренцию "Механика жидкости и газа". Ее
открытию предшествовало торжественное
пленарное заседание в БАЗе первого учеб�
ного корпуса, где собрались представители
вузов Украины и России (Восточноукра�
инский национальный университет,
Национальный университет "Львовская
политехника", Донецкий национальный
университет, Одесская национальная ака�
демия пищевых технологий, Львовский
государственный университет безопасно�
сти жизнедеятельности, Южно�Россий�
ский государственный технический уни�
верситет (Новочеркасский политехниче�
ский институт) и др.), научно�исследова�
тельских институтов (Морской гидрофи�
зический институт НАНУ), а также
сотрудники, аспиранты, магистранты и
студенты ДонНТУ. Участников конферен�
ции поприветствовал зав. кафедрой "Энер�
гомеханические системы" профессор, док�
тор технических наук академик Н. Г. Бой�
ко. Он рассказал о последних научных раз�
работках и достижениях кафедры и поже�
лал успехов.

Затем в течение двух дней работа про�
ходила в секциях: механика жидкости и
газа, гидропневмотранспорт, гидравли�
ческие и гидроимпульсные машины,
пневмомашины и аппараты, гидропнев�
моавтоматика. В ходе конференции было
заслушано 140 докладов, из которых 70

будут опубликованы в виде сборника
научных трудов.

Наиболее активное участие в конферен�
ции от нашего университета приняли студен�
ты кафедр энергомеханических систем, гор�
нозаводского транспорта и логистики, гор�
ных машин. Студенты групп ГПМ�08�с�ф и
ЭМК�05�ф сделали доклады и отвечали на
вопросы на французском языке. Наилуч�
шими, по мнению жюри, признаны докла�
ды студентов: В. Щербаненко, 
Т. Самохиной (гр. ГПМ�08�ф); И. Суров�
цевой, Л. Украинцевой (гр. ЭМК�08�с�а);
В. Корчака, С. Манякина  (гр. ЭМК�08�с�
б); А. Ворожбицкого (гр. ГПМ�05) и 
Е. Сербиной � студентки Донецкого на�
ционального университета. Лучшие докла�
ды были отмечены грамотами и призами.
По мнению участников, конференция
прошла интересно и плодотворно.

О.ГЕММЕРЛИНГ, доцент

«Комплексное
использование

недр»
Так называлась первая регио�

нальная конференция, которую
провела кафедра "Природоохран�
ная деятельность". Среди пригла�
шенных  были заместитель
директора МакНИИ Минуглепро�
ма Украины д.т.н. А.Г. Мнухин,
заведующий отделом УкрНИМИ
НАН Украины д.т.н. Е.И. Питален�
ко, главный редактор экологиче�
ской газеты "Наш край" к.э.н.
И.А. Карагодов. 

С приветственным словом
выступил декан факультета про�
фессор Ю.Ф. Булгаков. Заведую�
щий кафедрой "Разработка место�
рождений полезных ископаемых"
профессор Н.Н. Касьян посвятил
свое выступление необходимости
комплексного использования недр
(КИН) в современных условиях
развития горнодобывающей про�
мышленности.

Более подробная информация
об актуальности рассматриваемо�
го вопроса была представлена
заведующим кафедрой "Природо�
охранная деятельность" профессо�
ром В.К. Костенко. В своем докла�
де он показал направления ком�
плексного использования недр и
раскрыл потенциальные возмож�
ности внедрения и развития этих
технологий в Украине. Также он
акцентировал внимание на тех
выгодах для горнодобывающих
предприятий, которые они получа�
ют от практической реализации
предлагаемых учеными нашего
университета технологий КИН.

Доцент кафедры М.Н. Шафоро�
стова сделала доклад "О подго�
товке специалистов в области
КИН". В 2008�2009 учебном году
в ДонНТУ была набрана первая
группа студентов на бюджетную
форму обучения по специализа�
ции "Комплексное использование
недр". Необходимость таких спе�
циалистов уже остро ощущается
на предприятиях горнодобываю�
щей промышленности Донбасса,
и есть все основания полагать,
что наши выпускники будут вос�
требованы в народном хозяйстве
страны.  

Активное участие в работе кон�
ференции приняли аспирант А.
Камуз, магистры Е. Косинова и Н.
Сысоева, студенты К. Цвиркунов и
Ю. Рудакова. Они представили
доклады, в которых рассматрива�
ются вопросы использования
породы, очищенных шахтных вод,
шахтного метана в качестве энер�
гоносителя, а также геотермаль�
ной энергии выработанного про�
странства шахт. 

Яна ДОРОХИНА, 
студентка гр. ЭГТ�08с

КОНФЕРЕНЦИИ

С каждым годом 
все весомей

Интересно и плодотворно

Доцент Л. Н. Козыряцкий вручает
Почетные грамоты
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Накануне празднования
Международного дня студен�
та мэр Донецка А.Лукьнчен�
ко вручил группе студентов
донецких вузов  именные
сертификаты на получение
стипендии городского голо�
вы. Среди них было четыре
политехника: Т. Веретенни�
кова (ФМФ), Ю. Емельяно�
ва (ФЭХТ), О. Мирошни�
ченко (МехФ) и А. Суков
(ФКИТА), которого мы при�
гласили на страницы "Донец�
кого политехника" в каче�
стве новогоднего гостя. Вот
что он рассказал.

А. СУКОВ: Уходящий год
ознаменовался для меня
двумя событиями: я получил
стипендию городского голо�
вы и массу приятных эмоций
от встречи отличников с рек�
тором ДонНТУ. Кстати ска�
зать, несмотря на экономи�
ческий кризис, стипендия
горсовета увеличилась в два
раза, что тоже приятно. 

Вы меня спросили, легко
ли быть отличником? Честно
говоря, никогда не задумы�
вался над этим, а просто

был им. И в школе, и в уни�
верситете. Сейчас, огляды�
ваясь назад, понимаю, что
вначале делать что�то всегда
трудно. Много нового, непо�
нятного. Но постепенно ста�
новится все легче и легче.
Это касается и учебы. 

Быть отличником, конечно
же, хорошо. Но, по�моему, в
жизни не меньше пригодятся
такие качества характера
как оптимизм, общитель�
ность и практичность. Чтобы
преуспеть, одних отличных
знаний маловато.  Надо хо�
рошо ориентироваться по
жизни, уметь рисковать, не
бояться неизвестного, бы�
стро реабилитироваться  по�
сле неудач. А главное � быть
всегда настроенным на
успех.

Этот парень относится к категории людей, о
которых говорят: " А с виду и не скажешь…".
Невысокого росточка, худощавого телосложе�
ния, с огромными голубыми, полными дружелю�
бия глазами. На первый взгляд обычный сту�
дент четвертого курса экономического факуль�
тета ДонНТУ. На самом же деле он относится к
когорте донецких богатырей.  Аркадий Шалоха
� так зовут нашего героя � неоднократно превос�
ходил в силовом троеборье всех соперников не
только в Украине, но  и в других странах мира.
В профессионализме Шалохи уже ни у кого не
возникает сомнений � ведь похвастаться наличи�
ем  53 медалей за 5 лет  тренировок может
далеко не каждый спортсмен. Из массы наград

можно выделить  две золотые медали
Европейских чемпионатов, не говоря уже
о постоянстве в его копилке золота на
территории родной страны. С собствен�
ным весом в 67 кг 500 г в ноябре этого
года на соревнованиях в Канаде Аркадий
не дотянул до серебра 2,5 кг, подняв при
этом 730 кг в сумме троеборья, из кото�
рых 187,5 кг был жим лежа. Такой же вес
поднял и золотой призер в этом классе из
Тайваня, но т.к. он оказался на 100 г
легче нашего чемпиона, то преимущество
отдали ему.

Сейчас Аркадий готовится к олимпиаде
среди не олимпийских видов спорта, кото�
рая будет проходить летом следующего
года в Китае. Тренирует донецкого силача
Яков Романович Розенфельд. Аркадий
говорит,  что именно благодаря ему он

достиг таких результатов. "Я хочу сказать Яко�
ву Романовичу огромное спасибо,  ведь он не
только мой тренер, он  наставник, учитель, он
мне как отец". тренер тоже очень тепло отзыва�
ется о своем воспитаннике: "Аркадий � очень
усердный человек. Я бы даже сказал могучий.
Он первый � и это безоговорочно!".  Вот такой
сложился тандем учитель � ученик. Это прекрас�
но, когда есть взаимопонимание между людь�
ми, даже если разница в возрасте составляет
более 50 лет. А мы хотим поздравить наших
героев с наступающим Новым годом. Якову
Романовичу желаем крепкого здоровья, а Арка�
дию новых побед!

Катя БАГРОВА, студкор

Аркадий Шалоха

Объявляется
конкурс

на финансовую поддержку Ученым
Советом ГВУЗа "ДонНТУ" молодых
ученых на 2009 календарный год

Срок  конкурса
(15.12.2008г. �15.01.2009г.)    
К участию в конкурсе допускаются:
➢➢ аспиранты второго и третьего года

обучения (с отрывом от производства);
➢➢ докторанты � второго и третьего

года пребывания в докторантуре;
➢➢ ассистенты, старшие преподавате�

ли, доценты, научные сотрудники.
Возраст участников конкурса не дол�

жен превышать 33 лет.
Конкурс заявок на финансовую

помощь проводится по каждой из трех
групп направлений НИР университета:

● Физико�математические, химиче�
ские, геологические и технические науки;

● Компьютерные науки и информатика;
● Экономические и социогуманитар�

ные науки. 
По каждому направлению НИР может

быть определено не более 2�х победителей.
Положение о конкурсе на финансовую

поддержку ученым советом ГВУЗа "Дон
НТУ" молодых ученых опубликовано на сайте
университета по адресу: http://nich.dgtu.
donetsk.ua/library/pologenie.doc

Документы на участие в конкурсе подаются
в жюри конкурса заместителю председателя
жюри заведующему докторантурой, аспиран�
турой РОМАНОВУ Николаю Михайловичу.

Адрес: г. Донецк�1, 
ул. Артема, 58, комн. 1.308а.

Тел.:  301�07�72 (7�72), 302�80�91.

Новые победы
наших 

силачей
В начале декабря в Кременчуге

состоялись соревнования по пауэр�
лифтингу на Кубок Украины и Чем�
пионат Украины среди студентов, на
которых наши силачи в очередной
раз показали блестящие результаты.

Студент факультета менеджмента
и инноваций мастер спорта между�
народного класса Аркадий Шалоха
выиграл Кубок Украины и устано�
вил рекорд в жиме лежа, подняв
штангу весом 190 кг. 

Впервые в соревнованиях такого
уровня принял участие студент
МехФ Виктор Мороз. Молодой та�
лантливый спортсмен  сразу выпол�
нил нормативы мастера спорта и
стал чемпионом Украины среди сту�
дентов.  

Нормативы мастера спорта на этих
соревнованиях выполнил также сту�
дент ФМФ Антон Караченцев, кото�
рый занял второе место среди сту�
дентов Украины.

Увлеченность, воля к победе и
классная тренерская работа (трене�
ры � Я.Р. Розенфельд и В.А. Плужник)
превращают обычных ребят в вы�
дающихся спортсменов.

Быть 
настроенным

на успех

Я горжусь тем, что ДПИ неодно�
кратно занимал первые места
среди вузов СССР  и Украины по
общим показателям и по НИРС в
частности. Мне кажется, что сло�
жившаяся тогда система НИРС
работает и сейчас.

� Вы что, колдовали над со�
искателями?

� Колдовать не колдовал, но
внимания на всех этапах подготов�
ки докторских уделял много. Это
и беседы с соискателями и их
руководителями до утверждения
темы, чтобы прочувствовать каж�
дого, и решение их финансовых
проблем, и обязательное присут�
ствие на всех предзащитах с
целью оценить ситуацию и сте�
пень готовности диссертации к
защите, и многое другое. В
общем, времени на работу с док�
торантами не жалел.

� И напоследок, Михаил Пав�
лович, традиционный вопрос:
что в планах на будущее?

� Мне все�таки 80 лет и я трез�
во оцениваю свои возможности,
поэтому со спокойной душой по�
дал заявление на 0,1 ставки про�
фессора. Работа с молодежью
приносит мне огромное удовле�
творение, дает заряд бодрости
и, надеюсь, будет способство�
вать активному долголетию.

� Желаем Вам так держать
еще многие годы. Пускай не
подведет здоровье, а все
задуманное непременно сбу�
дется.

Е. КОВАЛЕНКО

ПЛЕМЯ МОЛОДОЕ

Замечательный тандем
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Уходящий год ознаменовался интенсивной рабо�
той в рамках двух  выигранных ДонНТУ ведущих
грантов Евросоюза Темпус. Мы постоянно инфор�
мировали о ее ходе, а сейчас представляем мате�
риал о последней в рамках одного из грантов
поездке делегации ДонНТУ к своим зарубежным
коллегам. 

В середине ноября делегация ДонНТУ посетила с рабо�
чим визитом Испанию � университет города Кадиз, знаме�
нитого тем, что он имеет титул самого древнего города
Европы (ему более трех тыс. лет). Его упоминает Григо�
рий Богослов в "Похвальном слове" Василию Великому
как "Край Света". Но для политехников это не граница,
они работают и на самых высоких вершинах мира, и в
Антарктиде, в общем  везде, достойно неся знамя Донец�
кой политехники по миру. Так было и в этот раз. 

Делегация состояла из трех человек: С.М. Сафьянца,
А.Д. Рябцева и С.Г. Джуры. Работа была очень напряжен�
ной. За несколько дней, отведенных программой, ученые
посетили целый ряд семинаров, различные центры (транс�
фер�технологий, технопарк и др.), предприятия Кадиза, и
подробно ознакомились с особенностями взаимодей�
ствия вуза и промышленности на региональном уровне.
Просто удивительно, как мощно поддерживают  универ�
ситет государство и местные органы власти! К примеру,
для создания технопарка на базе университета Кадиза
было выделено 11 млн евро на первом этапе, а затем
еще 5 за хорошую работу… Комментарии, как говорит�
ся, излишни. И это не единственный пример такой ини�
циативы и практической заинтересованности государ�
ства. Если бы наш вуз получил хоть один�единственный
процент таких инвестиций, то инновационная деятель�
ность ДонНТУ была бы поднята на невероятную высоту. 

Тем не менее и политехникам было что показать и рас�
сказать. Как пел В.С.Высоцкий "наши ребята за ту же
зарплату уже многократно выходят вперед". Это и центр
по энергоменеджменту, созданный при облгосадмини�
страции, и Ассоциация инновационного развития, и един�
ственный в своем роде патент по расплавке шлака, кото�
рый был продан на международном инвестиционном
форуме, прошедшем недавно в Донецке, и многое дру�
гое.

Дополнительным результатом поездки можно считать
начало процедуры подписания двустороннего договора о
сотрудничестве между университетом Кадиз и ДонНТУ. К
слову, нашей делегации показалось, что у Кадиза и
Донецка много общего в истории. Испания, как и Украи�
на, долго находилась в изоляции и не особенно занима�
лась иностранными языками, не уделяла особого внима�
ния евроинтеграции. Сейчас взгляд на это кардинально

поменялся и приходится наверстывать упущенное. Инте�
ресным оказалось и то, что ректор университета Кадиз
высказал пожелание организовать в своем вузе русский
факультет по аналогии с нашими иностранными факульте�
тами. Мы же заявили о готовности начать работу по орга�
низации испанского факультета в ДонНТУ, если это будет
признано целесообразным. По мнению испанской сторо�
ны, это будет первый договор с Украиной, и университет
Кадиз хочет лидировать в данном направлении. Испанско�
го факультета также нет нигде на просторах Украины.
Хотелось бы, чтобы инициатива политехников была под�
держана и было финансирование, так нужное нашему
динамично развивающемуся вузу. Но для этого необходи�
мо, чтобы на региональном уровне университет рассма�
тривался как центр инноваций. 

По возвращении домой невольно стравниваешь ситуа�
цию там и здесь.  Сразу приходят на ум слова Вольтера,
сказанные три века назад: "Украина � страна казаков,
расположенная между Малой Татарией, Польшей и
Московией… Плохое управление погубило здесь то
добро, которое природа пыталась дать людям". Говорят,
большое видится на расстоянии. Децентрализация вла�
сти и делегирование полномочий на места делают потря�
сающие вещи. После поездки у нас сложилось такое впе�
чатление, что лучшие приобретения социализма утеряны
и обретены только отрицательные проявления капитализ�
ма. Сейчас все средства, что зарабатывают регионы,
идут в казначейство и потом распределяются между
ними по принципу уравниловки. Но так было и раньше.
Вернулись назад? Для чего же тогда было столько стра�
даний от перестройки? Задаем риторический вопрос:
"Когда же слова Вольтера уже не будут актуальными?".
Очень надеемся, что ситуация изменится, хотелось бы,
чтобы при нашей жизни…

С. ДЖУРА, начальник ОВС

Без связей
с миром 

мы одиноки
В Фонде поддержки про�

грессивных реформ про�
шла ставшая уже тради�
ционной пресс�конферен�
ция по итогам деятельности
ИМС за прошедший год.
Открыл ее проректор по
международному сотрудни�
честву директор ИМС И.П.
Навка, познакомивший при�
сутствующих с общими на�
правлениями деятельности
ИМС. 

Затем о достижениях
своих подразделений, про�
блемах и планах на будущее
рассказали первый зам.ди�
ректора В.И. Стрельников,
декан факультета по обуче�
нию иностранных студентов
В.В. Пашинский, деканы
В.И. Калашников (НТФ), С.А.
Ковалев (АТФ), Г.С. Клягин
(ФТФ), А.Ю. Макеев (ПТФ), а
также В.Я. Воропаева, воз�
главляющая информацион�
ный центр вузовской биб�
лиотеки. Главной мыслью
большинства выступлений
было мнение, что будущее
любой нации определяется
научным потенциалом, а
также то, что без знания
иностранных языков невоз�
можен карьерный рост,
самореализация творческой
личности.

Затем докладчики ответи�
ли на вопросы представите�
лей СМИ.

Подвел итоги конферен�
ции начальник ОВС Сергей
Георгиевич Джура.

Науково�технічною бібліотекою
проведено читацьку конференцію
на тему: "Якою ми бачимо нову
бібліотеку". У ній взяли участь
понад 100 осіб, у тому числі керів�
ники та викладачі факультетів та
кафедр, студенти вузу, співробіт�
ники бібліотеки. Обговорювалась
концепція нової бібліотеки як
структури, що є "воротами досту�
пу" до інформаційних ресурсів, які
забезпечують сучасні технології
навчання.

У  ході конференції було пред�
ставлено три доповіді, які визначи�
ли основні напрямки у розробці
сучасного формату нового бібліо�
течно�інформаційного центру.

Директор бібліотеки Г.О.Петро�
ва, доцент кафедри автоматики та
телекомунікацій факультету КІТА
В.Я.Воропаєва та  заступник дирек�

тора бібліотеки І. Ю. Колюпанова
надали інформацію про структуру
майбутнього бібліотечно�інформа�
ційного центру, про широкий
спектр послуг, які будуть запропо�
новані читачам, про сучасні інфор�
маційні та телекомунікаційні техно�
логії, за допомогою яких буде
забезпечено високий  рівень обслу�
говування. Були продемонстровані
найкращі архітектурні проекти най�
сучасніших світових бібліотек.
Доповідь В. Я. Воропаєвої доповни�
ли виступи студентів ФКІТА:  Н. Тка�
ченко, О. Долгопольського, І. Нау�
менко про сучасні телекомунікацій�
ні мережі та їх можливе засто�
сування у бібліотеці. 

Напередодні конференції було
проведено анкетування читачів та
отримано близько 1000 відпові�
дей. Анкети пропонувались у відді�

лах бібліотеки, розсилались елек�
тронною поштою на кафедри. Ми
висловлюємо щиру подяку всім,
хто взяв участь у опитуванні.
Автор цього допису доповіла про
результати аналізу анкет. На осно�
ві його зроблено такі висновки:

➢➢  традиційні бібліотеки потрібні
і в майбутньому � 89,3% голосів;

➢➢  Інтернет не може повністю
замінити традиційну бібліотеку �
82,3%;

➢➢  у навчальному процесі перше
місце посідають навчальні лекції �
44%; бібліотека та Інтернет отри�
мали однакову кількість голосів �
по 26,6%, 

➢➢  традиційний підручник отри�
мав перевагу над електронним
лише у 20% голосів. Тобто обидва
варіанти мають право на існуван�
ня.

Методична рада бібліотеки роз�
глянула пропозиції респондентів.
Більшість із них вже запланована до
реалізації  у новій бібліотеці, деякі
вже зараз в процесі впровадження.

У ході обговорення виступили
декан факультету ОТІ О. Я. Ано�
прiєнко, завідувач кафедри філо�
софії професор Р. О. Додонов.,
заступник директора Інституту
міжнародного співробітництва 
С. Г. Джура. Всі присутні  отрима�
ли кваліфіковані відповіді спеціалі�
стів на свої питання та позитивний
заряд оптимізму і сподівань на те,
щоб усе задумане здійснилося і
новий бібліотечний центр відкрив
свої двері для читачів у найближ�
чий час.  

Л. ГОТОВЦЕВА, головний
бібліотекар науково�методичного

відділу НТБ ДонНТУ

Новому бібліотечно-інформаційному центру бути!

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВОПолитехники на «Краю Света»

Команда исполнителей гранта
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Новое 
учебное 

подразделение
ДонНТУ

Созданный на базе
ДонНТУ региональный тех�
нический комплекс попол�
няется новыми учебными
заведениями. В уходящем
году в его состав вошел и
активно включился в рабо�
ту по укреплению  интегра�
ции в образовательное
пространство университе�
та Константиновский инду�
стриальный техникум (ди�
ректор � К. Г. Криворучко).
Чтобы оптимизировать
этот процесс, руковод�
ство, преподаватели техни�
кума и факультета эколо�
гии и химической техноло�
гии ДонНТУ вместе с пред�
ставителями ЗАО "Спецтех�
стекло" и студентами�тех�
нологами старших курсов
провели "круглый стол". В
ходе его были  подведены
промежуточные итоги
работы по укреплению
интеграционных связей
между техникумом, уни�
верситетом и базовыми
производственными пред�
приятиями, определены
направления дальнейшей
совместной деятельности,
оптимизации механизма
зачисления выпускников
техникума на старшие
курсы ДонНТУ на бюджет�
ную форму обучения, адап�
тации младших специали�
стов на производстве. 

Риск � благородное дело. Это
подтвердила  первая неформаль�
ная образовательная конферен�
ция, которую по инициативе выпу�
скника ФКИТА Е.Насадюка  прове�
ли его родной факультет и комитет
международной молодежной орга�
низации AISEC в Донецке. Вместо
лекции в потоке ИУС�05 со�
стоялась конференция в формате
"баркемп" (его еще называют
"НеКонференция"), который родил�
ся в Кремниевой долине США и за
короткое время завоевал популяр�
ность в Америке и Западной Евро�
пе в сфере проведения мероприя�
тий, связанных с информационны�
ми технологиями.

На этой НеКонференции, кото�
рая проходила в течение дня,
перед студентами выступали их
ровесники �  представители укра�
инских IT�компаний, продвинутые
в тех или иных сферах информа�
ционных технологий: создании
блогов, сайтов, мобильном
Интернете, общественной журна�
листике, Интернете в образова�
нии и др.  Как сказал декан
ФКИТА А. В. Хорхордин, в универ�
ситете студенты получают базо�
вые знания, а сейчас они позна�
комились с самыми современны�
ми информационными техноло�
гиями и интернет. Конференция,
как и предполагалось, прошла
живо, при большой заинтересо�
ванности  и студентов, и гостей. 

Созданному в ДонНТУ Автори�
зованному учебному центру
Schneider Electric исполнился
год! Имея все необходимое для
качественного обучения оборудо�
вание этой известной фирмы,
центр оказывает образователь�
ные услуги не только  студентам
нашего университета, но и спе�
циалистам промышленных пред�
приятий и производственных
фирм из Донецкой, Луганской и
Запорожской областей. Проведе�
ны переговоры об обучении в
2009 году специалистов пред�
приятий Днепропетровской,

Запорожской, Черкасской обла�
стей и АР Крым.

Студенты и магистранты спе�
циальности ЭАПУ используют обо�
рудование и фирменную докумен�
тацию Schneider Electric при
выполнении дипломного и курсо�
вого проектирования, магистер�
ских исследований, проведении
НИР. Здесь же студенты всех кур�
сов  проходят все виды практик, а
студенты, задействованные в ра�
боте учебного центра, приглаша�
ются на мероприятия, проводи�
мые Schneider Electric (тренинги,
семинары, форумы).

Для студентов 
и производственников

НОВОЕ В УЧЕБНОМ
ПРОЦЕССЕ

Философия в университете �
это больше, чем просто

учебная дисциплина. Сам ста�
тус университетского образо�
вания предполагает знаком�
ство с выдающимися образца�
ми мыслительной культуры
прошлого и настоящего, с теми
мировоззренческими и гума�
нистическими пробле�
мами, которые всегда
востребованы любым
обществом, особенно
современным. Не слу�
чайно с философских
факультетов начина�
лись крупнейшие и ста�
рейшие университеты
Европы. 

В нашем вузе кафедра фило�
софии существует с 1958�го, и в
уходящем году отметила свой
полувековой юбилей. Этой
дате коллектив кафедры посвя�
тил целый ряд мероприятий,
среди которых следует назвать
вторую Региональную научную
конференцию "Философско�
этическое наследие Г.С.Ско�
вороды и духовный мир совре�
менного человека", научно�
философскую конференцию
аспирантов, магистрантов,
студентов "Философия челове�
ка: Природа. Общество.
Наука", Региональную студен�
ческую научно�философскую
конференцию "Философия
человека: духовность, культу�
ра, рациональность", презента�
цию коллективной моногра�
фии "Цивилизация: от локаль�
ного к глобальному Граду",
подготовленную в рамках про�
екта "Крым�Донбасс", спецвы�
пуск кафедрального "фахово�
го" журнала "Ноосфера и циви�
лизация".

Сам юбилей кафедра озна�
меновала проведением теоре�
тического семинара "Филосо�
фия в техническом вузе" с уча�
стием своих ветеранов, фило�
софской общественности
Донецка, других городов Укра�
ины и России. Отрадно отме�
тить, что на мероприятии при�
сутствовал первый заведую�

щий кафедрой философии
Николай Васильевич Смир�
нов. В своем выступлении он
заострил внимание на тех зада�
чах, которые пришлось решать
первому коллективу кафедры в
условиях "хрущовской оттепе�
ли". 

Профессор Л.А.Алексеева,
заведовавшая кафедрой с 1979
по 2005 годы, в своем докладе
воссоздала живую историю
кафедры, проиллюстрировав
ее судьбами конкретных людей
и идей. Людмила Афанасьевна
напомнила, что кафедра была
хорошей школой личностного,
профессионального и граж�
данского становления не одно�
го поколения философов, мно�
гие из которых впоследствии
сами стали выдающимися
педагогами и общественными
деятелями. Среди них: дирек�
тор Института повышения
квалификации преподавателей
кафедр общественных наук
при Киевском университете д.
филос. н., проф. А.Т.Нелеп,
начальник Управления препо�
давания общественных наук
Минобразования УССР В.И.
Даниленко, ректор Житомир�
ского госуниверситета им.
И.Франко д. филос. н., проф.
П.Ю. Саух; зав. кафедрой со�
циологии международных от�
ношений социологического
факультета МГУ им. М.В.Ло�
моносова, профессор МГИМО
МИД РФ д. филос. н., проф.
П.А.Цыганков  и многие дру�
гие. В докладе также отмеча�
лось, что научные и образова�
тельные интересы кафедры
были в основном сконцентри�
рованы на человековедческой
проблеме.

О сегодняшнем дне кафедры
философии, ее достижениях,
проблемах и перспективах
поведал заведующий кафедрой
проф. Р.А.Додонов. Речь шла о
повышении эффективности ас�
пирантуры и докторантуры, об
активизации научно�издатель�
ской, учебно�методической

работы, о расширении меж�
вузовских связей и проч.

На теоретическом семи�
наре с внешней оценкой
деятельности кафедры за
50 лет выступили ректор
ДонНТУ проф. А.А.Мина�
ев и декан ФВТИ доцент
А.Я.Аноприенко. Они

отметили, что кафедра
состоялась как зрелое научно�
педагогическое подразделение
и играет заметную роль в
структуре университета, ее
коллектив находится в хоро�
шей рабочей форме и в
состоянии реализовать и
приумножить  свой богатый
профессиональный потен�
циал.  

Состоявшаяся на семинаре
дискуссия продемонстрирова�
ла, что возможности филосо�
фии в техническом универси�
тете в настоящее время явно
недооцениваются, о чем сви�
детельствует укоренившееся
разделение дисциплин на пер�
востепенные и второстепен�
ные, причем философия попа�
ла в разряд последних. Она
практически остается нево�
стребованной. Свою роль в
рамках современного образо�
вательного процесса филосо�
фы усматривают в том, чтобы
философское знание по�преж�
нему выступало интегратором
естественнонаучных, техниче�
ских и собственно социогума�
нитарных форм знания. В про�
тивном случае университет
может превратиться в мульти�
верситет с автономными и
конкурирующими между
собой дисциплинарными ком�
плексами.

Д. МУЗА, докторант кафедры
философии

КАФЕДРЕ ФИЛОСОФИИ - 50
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